



# LA GAZETTE

Ecole de Samrong, Cambodge

FÉVRIER 2022



Enfants du  
Mékong

# BONNE ANNÉE 2022 !

Voulez-vous un scoop ? Dans l'école de Samrong, le nouvel an n'a pas eu lieu. Pour la bonne et simple raison que le nouvel an Khmer n'est pas calé sur le calendrier international. Il a lieu cette année mi-avril.

Pour autant, tous les élèves ont bien pensé à vous, et vous souhaitent une excellente année 2022 !

Qui dit fin d'année dit aussi cartes de voeux ! Au centre de Samrong, il restait beaucoup de feuilles colorées suite à des activités précédemment organisées avec les jeunes. Ni une ni deux, ils en ont profité pour mettre en place un atelier cartes de Noël. Tout le monde a participé d'une manière ou d'une autre et les élèves les plus artistes ont réalisé de véritables œuvres d'art !



# Comment se passe un 31 décembre à Samrong ?

Par Julie et Etienne, volontaires « bambous » à Samrong

« Au centre de Samrong, la rentrée -qui a lieu en janvier cette année au Cambodge à cause de la crise sanitaire- s'est faite en beauté.

Le 31 décembre, nous avons eu le bonheur d'accueillir l'ensemble des élèves qui vivront au centre cette année. Nous voulions en effet fêter le nouvel an avec eux afin de passer une première soirée mémorable tous ensemble. La soirée a été rythmée par un incontournable barbecue khmer et des danses traditionnelles, ou encore le grand décompte avant le passage à

la nouvelle année.

La tradition du centre veut aussi que chacun fasse un petit cadeau à une personne tirée au sort pour un joli moment de partage et d'attention aux autres.

Cet événement a aussi été l'occasion de dire un au revoir émouvant aux élèves de grade 12 (l'équivalent de la terminale) avant qu'ils ne partent faire leurs études supérieures dans différentes villes du Cambodge.»



Tout est prêt pour la fête ! Autour du drapeau, «place principale» du centre, ballons, tables et chaises ont été préparés.



Tout le monde s'est fait beau pour cette soirée de fête !



# TUNING DE TUK-TUK!

Connaissez-vous le tuk-tuk ? Ce drôle d'engin est un mélange de voiture, de camionnette et de moto. On l'appelle aussi « passap » ou « rickshaw » ici. C'est un petit véhicule à trois roues, que l'on trouve beaucoup en Asie du Sud-Est.

Alternative pratique à la moto, il permet de faire des trajets à plusieurs et de transporter de grosses quantités de matériel

Depuis un an, le centre de Samrong est équipé d'un petit tuk-tuk (prononcez « touk-touk »). Et le véhicule a beaucoup à faire, par exemple lorsque les volontaires du centre ou les équipes sociales vont distribuer des fournitures scolaires, des produits d'hygiène ou des sacs de riz dans des villages isolés.

Initialement tout blanc, l'équipe a eu l'idée de le personnaliser. Les élèves ont d'abord fait plusieurs propositions de dessins sur le thème d'Enfants du Mékong et du centre de Samrong. Après en avoir sélectionné quelques-uns, ils ont pu passer à l'étape peinture ! Les jeunes se sont particulièrement appliqués et le centre dispose maintenant d'un beau tuk-tuk à l'image de l'association.

On y trouve notamment les fleurs qui correspondent au nom de chacun des foyers, le vélo et le casque qu'ils utilisent chaque jour pour se rendre à l'école, le petit chat de la cuisinière et du gardien ou encore l'illustration d'un petit garçon en train d'apprendre.





Le bolide une fois terminé. Les élèves étaient très fiers du résultat !



Vat, la cuisinière et Poan, le gardien, sont très honorés de retrouver leur petit chat sur l'aile avant du tuk-tuk !



# L'HEURE DU BAC

**A la fin du mois de décembre, les élèves de grade 12 (équivalent de la classe de terminale en France) ont passé leur baccalauréat !**

Comme beaucoup d'élèves dans le monde, les terminales ont eu une année scolaire compliquée. Alors qu'ils avaient dû quitter le centre de Samrong au cours de l'année à cause du COVID, ils avaient de nouveau pu être accueillis au mois de septembre pour pouvoir étudier dans les meilleures conditions possibles.

Si les résultats du baccalauréat n'ont pas encore été publiés, il semble que les élèves de Samrong aient bien réussi l'examen (même s'ils ont trouvé le sujet de chimie compliqué) ! La suite au prochain épisode !

Certains élèves ont d'ores et déjà commencé leurs études supérieures. Plusieurs d'entre eux vont par exemple rejoindre une école d'hôtellerie/restauration à Siem Reap (la grande ville à proximité des temples d'Angkor). D'autres vont en école d'informatique à Phnom Penh.

Pour les autres, il leur faut encore attendre les résultats du bac afin de connaître leur orientation définitive. Enfin, quelques jeunes vont intégrer le prestigieux Centre Docteur Christophe Mérieux d'Enfants du Mékong à Phnom Penh. Cela signifie qu'en parallèle des études qu'ils suivront dans la capitale, ils seront logés dans le centre et bénéficieront de la formation académique et humaine dispensée par l'association.

Quelle que soit la filière choisie, c'est une chance incroyable pour ces élèves. Tous viennent de familles très pauvres et d'une région rurale et isolée. Sans l'aide du centre de Samrong, aucun n'aurait pu pousser si loin ses études. Les jeunes racontent d'ailleurs comment, à l'adolescence, leurs amis et voisins arrêtaient l'école les uns après les autres pour aller aider leurs parents aux champs. Avant même d'avoir les résultats du baccalauréat, le parcours de ces jeunes est une magnifique réussite !



# FORMATIONS INTÉGRALES

## A + B = 3 : DRÔLE D'ÉQUATION !

L'objectif principal d'Enfants du Mékong est de donner un accès à l'éducation aux enfants issus de familles trop pauvres pour y parvenir par leurs propres moyens.

Mais ce n'est pas son seul objectif. L'association a en effet à cœur de former des hommes et des femmes « complets », responsables, portés sur le bien commun, et demain bons pères et mères de famille. Pour cela, de nombreuses activités et formations complémentaires à l'école sont mises en place au cours de l'année.



C'est le cas de la formation «A+B=3» qui leur permet d'apprendre à gérer un budget, épargner son argent et connaître les risques de l'endettement. Et ce n'est pas du tout évident dans les zones rurales du Cambodge où la tendance est plutôt de vivre au jour le jour en fonction des saisons et récoltes. Par exemple, pour beaucoup d'élèves (et leurs parents), il n'y a pas de différence entre de l'argent qu'on leur prête (avec intérêts) et de l'argent qu'ils gagnent, comme par exemple un salaire. Rapidement, cela met les familles dans de grosses difficultés financières.

Nos élèves de grades 11 et 12 (1ère et terminales) ont beaucoup aimé cette formation. Ils ont particulièrement apprécié le charisme de leur professeur, qui n'est autre... qu'un ancien filleul d'Enfants du Mékong.

Un joli parcours, et un bel exemple du sens du bien commun !



## DÉVELOPPER DES RELATIONS HARMONIEUSES

Début décembre a eu lieu la première partie de formation annuelle de « Karol et Setha » sur le centre de Samrong pour les élèves de grade 8 (l'équivalent des 4e en France). C'est un moment privilégié pour partager et s'exprimer sur les questions touchant aux relations affectives.

Elle a 2 objectifs principaux :

- Les aider à vivre leur adolescence plus sereinement en adoptant des comportements respectueux, tant envers eux-mêmes qu'envers les autres (en particulier l'autre sexe)
- Leur donner des clés pour réfléchir et faire des choix appropriés, sûrs et satisfaisants concernant leurs relations et leur vie affective, amicale et familiale.

Pendant les 3 jours que durait cette formation, on pouvait entendre les jeunes rire aux éclats, ou à l'inverse entendre les mouches voler. Leurs retours à la fin de la formation étaient unanimement positifs !



### ZOOM SUR : L'ASSOCIATION KAROL ET SETHA

L'ONG cambodgienne Karol & Setha, créée en 2004, a pour but de favoriser l'épanouissement des relations personnelles, familiales et sociales.

Les formateurs, tous Khmers, offrent un accompagnement sur les questions des relations affectives et sexuelles, sujet souvent tabou dans les familles.

En effet, le partage des sentiments et des émotions n'est pas encouragé dans la culture cambodgienne. Cela entraîne parfois des problèmes de compréhension entre les adolescents eux-mêmes ou avec les adultes. S'il n'existe pas de chiffres officiels, certaines études parlent d'une femme sur 4 qui subirait des violences conjugales au Cambodge.

### Exemple d'activité : «My Attribute»

Après une session de relaxation assis en cercle, les enfants devaient écrire leur prénom sur un papier. Ils donnaient ensuite le papier à leur voisin de gauche, qui devait écrire une qualité correspondant à la personne dont le nom figurait sur le papier. Les enfants continuaient ensuite de passer le papier à leur voisin de gauche jusqu'à ce qu'il revienne à son destinataire qui découvrait alors les qualités qu'on lui avait attribuées. L'objectif de cet exercice était de stimuler la bienveillance entre les enfants, de renforcer la confiance en eux des élèves et de les aider à mieux se connaître.



La communication par le dessin est un outil particulièrement adapté à la culture khmère !

La formation s'est terminée par une soirée film. En regardant «les temps modernes» de Charly Chaplin, les jeunes ont pu comprendre la force de la communication non-verbale !



# SAMRONG PASSE AU VERT



Les jeunes se sont rendus dans le centre Agritech de Greenshoot, un partenaire d'Enfants du Mékong qui met en place des initiatives en matière d'alimentation, d'agriculture et d'entrepreneuriat social au Cambodge. Les enfants ont bénéficié d'une visite par le responsable afin de découvrir les différents trésors que le centre abrite : des élevages de grenouilles et de poissons-chats, une cuisine qui fonctionne au gaz naturel, un atelier pour créer des briques en terre... Nous sommes ensuite passés aux activités pratiques. Les jeunes ont planté des légumes avec l'aide du jardinier du centre Agritech qui leur indiquait les bonnes pratiques à suivre, et ils ont aussi pu en récolter. Ils sont tous repartis avec du pak-choï (sorte d'épinard local) que nous avons cuisiné par la suite.

L'immense majorité des jeunes de Samrong viennent de familles d'agriculteurs. La véritable découverte n'était pas tant le monde agricole que les autres manières de faire. En une après-midi, les élèves ont pu prendre conscience de l'importance de mettre en place des techniques d'agriculture durable, respectueuses de la terre comme des Hommes qui la travaillent.



# C'EST PARTI POUR UNE NOUVELLE ANNÉE

À l'occasion de la nouvelle année scolaire qui a débuté au mois de janvier, le centre de Samrong a donc accueilli 70 collégiens et lycéens. Parmi eux, de nouveaux élèves en grades 7 et 8, soit l'équivalent des classes de 5ème et 4ème en France (il faut savoir qu'au Cambodge, le collège débute en 5ème et non en 6ème). Quelques élèves de classes plus élevées ont également rejoint le centre. Cette année, deux critères ont été principalement évalués pour l'intégration au centre : la motivation de l'élève et de ses parents, ainsi que la difficulté d'accéder à l'école. Ces difficultés peuvent prendre différentes formes : éloignement géographique de l'école (la région de Samrong est une région très rurale, et les collèges et lycées sont rares), grande pauvreté de la famille qui ne permet de pas de couvrir les dépenses liées à la

scolarité (uniforme, matériel scolaire, cours complémentaires, etc.) ou encore obligation pour certains de travailler afin de subvenir aux besoins de leur famille.

Certains jeunes quittent le foyer familial pour la toute première fois. Un effort particulier a donc été fait pour les intégrer au mieux, afin qu'ils se sentent au centre comme à la maison. Par exemple, chaque nouvel élève a un parrain en grade supérieur qui l'accompagne et vers qui il peut se tourner en cas de question. Une sortie par classe est également organisée chaque dimanche afin de renforcer la cohésion entre les enfants. Enfin, de nombreuses activités sont mises en place au centre afin d'occuper les temps libres et les week-ends : sport, jeux de société, etc.



A tropical landscape featuring several palm trees in the foreground and a lush green field in the background. A wooden fence made of bamboo or similar material is visible on the left side. The sky is bright and slightly overcast.

**TOUT LE CENTRE DE SAMRONG VOUS SOUHAITE  
UNE TRÈS BELLE ANNÉE 2022  
PLEINE DE JOIE ET DE PROJETS !  
UN GRAND MERCI POUR VOTRE SOUTIEN.**



5, rue de la Comète 92600 Asnières sur Seine  
[www.enfantsdumekong.com](http://www.enfantsdumekong.com) • 01 47 91 00 84